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诗人舒婷有一句诗这样写道：我们都是
秋天的叶子，被裹挟着向前飞奔，既无从呼
救，又不肯放弃挣扎。

同样的一种无助的焦虑感，似乎每到暑
假都要在家长中流传一遍。2017年暑期，月
薪3万元支撑不起孩子暑假的新闻引发热议。
而在2019年，这一费用上升到了8万元。一位
母亲晒出的暑期账单，花式培训班、花式海
外游学，再来点出行交通、餐饮费，总体费
用达到7 . 4万元，其中游学就占了5万元。

游学已经成为

家长的消费标配

假期的游学已经成为家长的消费标配，
因为不但学校的假期作业需要写游览见闻，
中考的作文题目甚至都涉及相关内容。家长
在力所能及的范围内，都会带孩子在暑期出
游，暑期一贯是全国旅游的旺季。而近年
来，更多家长希望孩子在旅游中，不但能开
阔眼界，还能学到更多的知识，游学旅游产
品成了越来越多人关注的焦点。

暑期将尽的时候，携程旅游集团发布的
《2019暑期游学账单》显示，从携程游学平
台的订单数据看，2019年暑期单次游学人均
消费价格为8641元，同比2018年下降4 . 3%。家
庭平均游学花费2 . 2万元，同比2018年增长
2 . 1%。

携程游学平台发布了“2019暑期游学消
费排行榜”，统计了全国15个游学主要出发
城市2019年暑期消费价格：广州游学人均花
费11963元全国最高，其次是北京10380元和上
海9830元。在K12阶段学生中，游学消费按照
年龄递增。各年龄段消费最高的分别是珠海
小学生、上海初中生、广州高中生，消费金
额分别为5963元、12263元和20852元。就全国
平均收入来说，游学消费的确不低，但比上
面账单中晒出的一个暑假游学花5万元的数据
低了不少。

统计数据虽然显示，绝大部分家长还是
比较理性，不可能大幅超过自己的收入水平
消费游学产品，但焦虑的情绪却是实实在在
的，在采访中，中国青年报·中国青年网记者
发现，很大一部分家长在选择游学产品时，
最难判断的就是“学”。怎么学，学到什么
程度，达到什么效果？这些问题都是在购买
之前无从判断的，而且每个家长对“学”的
理解各不相同。

游学可以贵，

但要贵得有道理

北京的赵女士暑期给即将上初一的儿子
报了一个游学团，国内洛阳+西安的行程，
不包含机票就花了1 . 5万元，而一般的行程才
五六千元，赵女士的朋友都很不理解，认为
赵女士被收了“智商税”，赵女士却不以为
然，认为这1 . 5万元的游学产品贵得有道理。

赵女士所说的游学产品，是今年暑期携
程推出的自营少年壮游系列之一，从洛阳出
发到西安，沿途寻访从西周到汉唐的遗迹。
“这个线路是复旦大学历史系教授设计的，
不走传统的旅游景点，很多是基本没游客的
博物馆和没有对外开放的考古现场。而且在
这些地方给孩子们讲解的不是导游和讲解
员，而是博物馆和考古队的研究员。”这是
赵女士对行程中最满意的地方，“这些是平
时想花钱也请不到人，想去也去不了的地
方。”

而对于价格，赵女士觉得物有所值：
“这个团一共只有10个孩子，大部分是初中
生，没有家长。配了一个领队负责全程、一
个导游安排车辆食宿，一个生活老师、一个
摄影师，还有一个复旦大学历史系的在读博
士负责全程的学习指导。吃饭也都是挑当地
最有特色的餐馆，完全不是原来旅行团的概
念，不能用旅行团的价格来比。”

赵女士说，在“游”的部分，因为去的
很多不是热门景区，所以人很少，“好几次
都是包场效果。”最让她满意的还是“学”
的部分：“‘博士老师’不但随时可以答
疑，一天行程结束之后，还给孩子们复盘，
把白天的内容再串一遍。而且行程一开始，
就把孩子们分成两个队，每天复盘结束有PK
赛。孩子为了给团队挣分，每天听得可认真
了，连本都带上了，一路在做笔记。”

但赵女士说，上述这些都不被她的朋友
认可，主要的理由是，能学到的东西有限。
“我自己也是博士毕业，也从事教学工作，
我当然知道知识要从阅读中获得。旅行中获
得的知识肯定是远远少于读书，但是游学最
重要的是能开启孩子的阅读兴趣，越专业的
书越是需要带着疑问阅读。游学是开启孩子
阅读兴趣的钥匙。”赵女士说，“以前也带
儿子去旅游，到各种古迹中孩子没有兴趣去
了解，感觉像是在强迫他一样。而游学的形
式不一样，跟同龄人一起，整个行程很开

心。孩子回来后也愿意去了解相关的历史知
识，说下次还想再去。”

产品不怕贵，

怕的是客户说不值

“喜欢的家长，每年都愿意跟我们出
去，早早就打听今年的行程。不喜欢的家
长，看产品页面直接就关闭了，我们永远不
知道他们因为什么不喜欢。”螺丝钉博物探
索联合创始人兼首席运营官马星告诉中国青
年报·中国青年网记者。

螺丝钉博物探索的主要产品针对小学阶
段的孩子，以周末博物馆科普游学为主，在
假期也会推出游学产品。

“游学产品和旅行团相比肯定贵，而且
还贵不少。第一，成本比旅行社高太多了，
根本便宜不了；第二，我们是有课程设计
的，寓教于乐也是专业活。”马星说。

马星解释为什么游学产品成本高：“首
先，车，我不敢用便宜的，一定是要有资质
而且车况要好的。这一项肯定就贵，尤其是
在暑期旺季，用车最紧张的时候，指定车弄
不好是要加价的。吃饭我们都是在当地餐厅
点菜的，不是团餐。为了照顾孩子，在贵州
都要求点不辣的菜，怕小孩被鱼刺卡到，都
不敢点鱼。在这个基础上还要吃出当地特
色，那都是我们派员工先去试吃过，然后才
确定的菜单。这都是成本。”

“所有的一切，首先要确保的是安全。
不是开会说说的那种，是要把每一个环节都
反复想过，确定好流程和规范，然后教给带
队的员工。员工也都是20多岁，就是大点的
孩子带着一群小点的孩子，必须事先想好一
切危险性，然后严格流程。”马星说，“所
以我每年的游学团数量有限，因为我派不出
那么多人去，不是我的人我也不敢用。”

身为教育学硕士的马星是从旅游行业去
创业的螺丝钉，她说以前对亲子产品的理
解，现在看起来太粗糙、太幼稚了，“不是
加些亲子项目就可以叫‘亲子游’了，现在
来看这样的产品为什么复购率低？因为缺乏
人性化服务。举一个最简单的例子，现在的
亲子游很多是单独一个妈妈带着一个甚至两
个孩子出游，这个妈妈会面临多少困难？无
数个！就光上厕所一项，就能让人崩溃。绝
大多数地方是没第三卫生间的。”

“把这些妈妈所有的困难尽量都想到，
然后都解决好。那购买过一次的客户，她下

回还想去。”马星说，“中国的消费者早已
经接受了为服务付费的概念，产品不怕贵，
怕的是客户说不值。”

马星说：“螺丝钉有个投资人，一开始
只是购买了我们考古发掘的一个科普游学产
品，他两个孩子都玩得特别开心，也特别喜
欢那个课程。他就跟我们说，他一直在找这
样的产品，终于找到了，我们做的就是他想
要的，问我们是否接受投资。”

游学还缺龙头企业建立标准

马星觉得游学产品的现状是，客户找不
到想要的产品，产品也找不到销售渠道给需
要的客户：“做游学产品的大多数都是小公
司，传统旅行社也做，但多数只是原有线路
改改名字，谈不上有课程设计。还有很多营
地组织的以户外运动为主的产品，也叫游
学。都叫游学，产品的设计理念和实际内容
又千差万别，客户在海量信息中无法分
辨。”

“螺丝钉目前最好的销售渠道是‘大
V’，平常写育儿公众号。或者是‘妈妈
群’，家长们相信平时有共同话题的妈妈所
推荐的产品。”马星认为目前游学市场还是
缺能带流量和建立行业标准的龙头企业。

“今年暑期游学旅行市场提前升温。从
携程游学平台报名情况预计，暑期游学旅行
人次同比增长50%以上。”携程游学平台总
监贺静说，“目前，游学市场还处在快速增
长期，产品形式多样，未来将进一步细分游
学市场主题，让客户在选择上更清晰准
确。”

贺静认为：游学供给侧面对的是一个多
样的市场。不同年龄段、不同兴趣的客群，
需要不同的产品去满足。如今游学市场面临
的实际体验低于预期的情况，就是由于购买
预期和游学产品供给不匹配导致的。携程希
望做的，就是通过平台的方式，把消费者和
产品联接起来，并进行更精准的匹配和推
荐。平台将游学产品根据价格、主题(如语
言、科技、志愿者、营地类等)、机构类别
(教育机构、旅行社、营地)、执行经验、客
户点评进行分类、分级，实现需求侧和供给
侧的信息对等，让消费者可以充分结合孩子
的年龄、学力、兴趣爱好、目标等进行决
策，找到真正需要的游学产品

（来源：《中国青年报》）

暑期游学市场屡遭吐槽
产品褒贬不一贵在哪里？

勠力同心，建设美丽影山

隔宁涛 吕慧

为全力提升辖区环境、提高居民群众的幸福感，8
月21日，济南市天桥区区直部门与街道、社区干部职工
以“扑下身子、甩开膀子带头干”的精神，持续深入一
线，持续投入到社区环境卫生改善中。大家的汗水换来
了社区颜值的不断提升，环境变得更加干净整洁，赢得
了广大居民的一致好评。

在后黄屯社区，区政协主席樊瑞挂帅，区医保局局
长杨在波带队，与社区工作人员、街道包挂科室一起清
理主次干道、小区楼道、绿化带、店外杂物，规范非机
动车的摆放秩序等。经过全面的整治清理，社区的环境
卫生得到了显著改善。

在前黄屯社区，包挂单位区财政局局长戚桂民
带队，与社区工作人员、街道包挂科室一起清除楼
道小广告、清理楼道杂物、垃圾。区财政局全体工
作人员每天来社区签到，认真清理垃圾，不留死
角。

在运输新村社区，包挂单位区机关事务服务中心党
组书记、主任王度量和区规划服务中心主任吕国森每人
各带一队，一起对辖区楼道进行了摸底排查、彻底清
理。首先，大家对小区内各楼道、楼顶的杂物进行了统
计，接着分组分工，逐项清理，做到全面覆盖、不留死
角。

在无影潭社区，社区工作人员和街道包挂科室
重点清理了社区的楼道、绿化带以及沿街主次干道
的环境卫生。同时，大家将社区内的毒饵站、健康
教育宣传栏进行了换新，使得国家卫生城市迎评复
审工作更加深入人心，进一步提高了社区居民的知
晓率和参与度。

在翡翠郡社区，社区两委干部与街道包挂科室全体
出动，清理垃圾死角、楼道杂物、小广告、大件物品
等，向沿街商铺发放《致广大居民的一封信》，呼吁商
户成为国家卫生城市的代言人，为共建社区美好家园贡
献自己的一份力量。

无影山街道以问题为导向，针对环境问题列出
台账，立说立行，狠抓落实。烈日下，大家用实干
诠释担当，持续提升社区环境，持续助力国家卫生
城市迎评复审工作取得好成绩，让广大市民深深地
感受到无影山街道全体干部职工的实干精神和责任
担当。
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